

Nous signalerons également la thèse de Mulle, inspirée par Guino (Paris 1901), où les accidents méningitiques d'origine intestinale sont étudiés, sans toutefois que l'auteur nous montre bien clairement le lien étroit qui unit toutes ces manifestations diverses. A notre avis, et nous sommes heureux de nous appuyer ici derrière la haute autorité de M. Hutinel, toutes les formes variées de manifestations méningées de l'infection gastro-intestinale ne sont que la résultante d'une seule et même cause: le poison chimique, ou l'agent bactérien, allant porter son action sur les centres nerveux.

Ceux-ci — plus ou moins intoxiqués — réagissent de manières différentes avec plus ou moins d'intensité, et ainsi s'explique que nous voyons apparaître, tantôt des convulsions graves laissant à leur suite des lésions indélébiles, tantôt que nous voyons se dérouler devant nous le tableau plus ou moins complet de la véritable méningite, parce que l'irritation plus durable a conduit à l'exsudation et nous avons une méningite séreuse. Enfin, l'exsudat peut devenir purulent et nous avons alors la méningite banale suppurée, encore ici d'origine gastro-intestinale. On observera même des cas où l'irritation ne se limitera pas à la séreuse et atteindra le tissu nerveux lui-même, et nous aurons des encéphalites, des scléroses cérébrales telles que celles que Marfan a rapportées (voir *loc. cit.*.)

Si donc nous allons étudier séparément toutes ces diverses manifestations symptomatiques, ce n'est pas que nous considérons qu'on puisse les isoler les unes des autres et leur créer à chacune un cadre spécial, correspondant à une lésion spéciale, bien au contraire, ainsi que nous essaierons de le démontrer au chapitre de la pathogénie, la nature du germe importe peu, l'intensité de la lésion ne correspond pas toujours également à la violence des symptômes; il faut également tenir compte du terrain. Mais il est évident que notre étude gagnera en clarté si nous faisons une analyse minutieuse de tous ces symptômes; nous essaierons ultérieurement d'en constituer la synthèse.

* * *

Tous les médecins d'enfants, il n'est pas nécessaire d'insister longuement sur ce point, savent qu'il y a des enfants qui, pour